



**Victoire DURAND-GASELIN**  
(1908-1998)  
Architecte

### **Victoire Durand-Gasselins-Friésé (1908-1998)**

Issue d'une riche famille protestante de Nantes, Victoire Durand-Gasselins-Friésé entame après son baccalauréat des études d'architecture. Passée par l'École des Beaux-arts à Nantes, puis par l'École nationale supérieure des Beaux-arts de Paris, elle obtient son diplôme d'architecte en novembre 1939. En créant son cabinet d'architecture en 1940, elle devient alors l'une des rares femmes architectes de son époque.

Avec le déclenchement de la Seconde Guerre mondiale, elle se porte volontaire dans la Défense Passive (D.P). Formée en tant que cheffe secouriste, elle est affectée à l'abri de l'asile de nuit, rue de la Pelleterie à partir du 25 juillet 1939. Elle recevra la médaille de sauvetage et la médaille commémorative de la Défense passive 1939-1945 pour son engagement en faveur de la protection de civils.

Après la guerre, Victoire Durand-Gasselins-Friésé reprend son travail d'architecte, et participe activement à la reconstruction de bâtiments emblématiques de la ville tels les grands magasins Decré ou le temple protestant. Sur l'ensemble de sa carrière, Victoire Durand-Gasselins a travaillé sur 198 édifices recensés, dont 126 à Nantes. En 1960, elle épouse l'architecte Charles Friésé, quelque années avant le décès de ce dernier. Elle prend sa retraite professionnelle en 1973.